

Ouverture de l'Assemblée générale du Mouvement des Focolari

(1er-28 septembre 2014)

Élection de la nouvelle présidente - Audience avec le pape François

L'Assemblée générale du mouvement des Focolari s'est ouverte ce lundi 1^{er} septembre 2014 à Castelgandolfo (près de Rome) pour élire sa nouvelle gouvernance et déterminer ses orientations suite à une importante consultation internationale de ses membres.

Quelque 494 délégués des Focolari – dont 8 pour la France – sont réunis du 1^{er} au 28 septembre au centre Mariapolis de Castelgandolfo (Rome). Ils représentent le centre international et les différentes zones géographiques du monde, ainsi que la pluralité qui caractérise le mouvement : laïcs et consacrés, adultes et jeunes, hommes et femmes. 49 invités accompagneront également les travaux de l'Assemblée, dont 15 personnes appartenant à différentes églises chrétiennes, de religions non chrétiennes et de cultures non religieuses appartenant aux Focolari.

L'événement a été préparé par une vaste participation des communautés des Focolari, appelées à s'exprimer sur des sujets fondamentaux de la vie du mouvement tout entier. Elle s'est concrétisée par des milliers de réflexions et propositions venues du monde entier.

Selon les Statuts généraux du mouvement des Focolari, l'amour réciproque est « la norme des normes, le préambule de toute autre règle », fondement de l'action de l'Esprit Saint : c'est cette « logique » qui a guidé de telles consultations dans le monde.

Les questions issues de ce travail préparatoire expriment les défis et exigences d'un peuple en chemin. Tout particulièrement la fidélité au charisme de l'unité, l'attention aux jeunes et aux familles, aux personnes âgées, le besoin de s'orienter vers les souffrances de l'humanité, avec un regard privilégié vers ceux qui sont écrasés par les réalités les plus diverses. Une attention particulière sera portée à une formation spirituelle et culturelle appropriée et mise à jour, dans la ligne de la spiritualité de communion typique du charisme des Focolari.

L'ensemble des contributions a été synthétisé en 12 grands thèmes que les participants à l'Assemblée, répartis en 32 groupes, seront appelés à travailler pour dégager les orientations des six prochaines années. Après quelques jours de retraite spirituelle et de travail en commun, l'Assemblée procédera à l'élection de la présidente (le 11 septembre), du coprésident (le 12 septembre), des conseillers et conseillères généraux. Les participants seront reçus par le pape François le vendredi 26 septembre, à midi, au Vatican.

L'Assemblée générale est l'instance la plus importante du gouvernement du mouvement des Focolari et elle se réunit ordinairement tous les six ans. Lors de la dernière Assemblée, qui s'était tenue en 2008, quelques mois après le décès de Chiara Lubich, la fondatrice des Focolari, l'Italienne Maria Voce avait été élue présidente.

Contact presse : Alain Boudre 06 07 89 16 60 Priscille Garet 06 74 01 24 59 - sif.france@focolari.fr

Dossier de presse disponible sur : www.focolari.fr



Assemblée générale Focolari – Additif1 Communiqué de presse n° 1
Paris, 1er septembre 2014

Le Mouvement des Focolari

Né en Italie du Nord en 1943, le mouvement des Focolari est actuellement présent dans 194 pays avec plus de 120 000 membres et un million et demi de sympathisants. Il est implanté en France depuis près de 60 ans. On y compte 2000 membres et 10 000 sympathisants.

Au plus fort des bombardements de la dernière guerre mondiale, en 1943 à Trente (Italie du Nord), Chiara Lubich, une jeune institutrice, redécouvre avec quelques compagnes la force indestructible de l'Amour de Dieu. Elles s'appuient sur l'Évangile, qu'elles s'appliquent à vivre dans leur avenir incertain. L'Écriture devient pour elles *Parole de Vie*. Telle une véritable pédagogie, la *Parole de Vie* dont elles se communiquent les expériences et les effets, les amène à s'imprégner peu à peu de la Parole de Dieu tout en restant proches des personnes qui les entourent et en particulier des plus pauvres. Leur rayonnement et la chaleur de leurs relations leur vaudront le nom de Focolari de l'Unité (focolare = foyer, âtre). Bientôt, elles décident de consacrer leurs forces et leur vie à la réalisation de la prière de Jésus : « *Père que tous soient un...* » (Jn 17, 21)

Peu à peu, ce sont des centaines de personnes qui les suivent dans cette aventure : enfants et personnes âgées, prêtres, religieux et religieuses, laïcs engagés dans la société ; plus tard chrétiens de toutes confessions, croyants de diverses religions, non-croyants soucieux de l'avenir de l'Homme. Ce souffle nouveau, avant-coureur du Concile Vatican II, balaie la planète en quelques années suscitant un renouveau spirituel, des vocations et un souci de s'engager dans toutes les zones sensibles de la société. Inséré dans l'Église Catholique (statuts approuvés par les papes Jean XXIII, puis Paul VI et Jean-Paul II), le Mouvement travaille avec les Églises locales dans de nombreux domaines, en particulier dans les pastorales de la famille et des jeunes, l'œcuménisme et le dialogue interreligieux.

Le mouvement des Focolari est présent en France depuis 60 ans. Il est intégré dans le cadre de l'apostolat des laïcs au groupe "Familles et Mouvements spirituels" de la Conférence des évêques de France¹. Au cœur du Mouvement, des petites communautés de femmes ou d'hommes, les focolares, de 4 à 6 personnes consacrées. Treize communautés sont implantées en France à Paris et banlieue, Strasbourg, Lyon, Saint-Pierre-de-Chartreuse, Marseille, Toulouse, Nantes. Les 2000 membres en France ont des engagements divers dans le Mouvement et au sein de la société et de l'Église où ils souhaitent être facteurs d'unité et de fraternité avec tout homme.

Contact pour le public : info@focolari.fr

Contact presse : Alain Boudre 06 07 89 16 60 Priscille Garet 06 74 01 24 59 sif.france@focolari.fr

Dossier de presse disponible sur : www.focolari.fr

¹ Guide 2014 de l'Église catholique en France page 238



Assemblée générale Focolari – Additif2 Communiqué de presse n° 1
Paris, 1er septembre 2014

La gouvernance dans le Mouvement des Focolari

Le mouvement des Focolari a été approuvé pour la première fois par un décret de la Congrégation du Concile en 1962. Au fur et à mesure du développement de ses activités, de sa diffusion internationale et de l'évolution du droit canon, la fondatrice Chiara Lubich, avec une équipe de spécialistes, a réécrit ses statuts pour les rendre plus conformes au charisme original. La dernière approbation par le Conseil pontifical pour les laïcs date de 15 mars 2007. Son nom canonique est *Œuvre de Marie (Mouvement des Focolari)*

Le mouvement des Focolari est dirigé par une présidente et un coprésident. Le pape Jean Paul II a approuvé le souhait de la fondatrice que cette fonction soit toujours occupée par une femme, laïque consacrée (focolarine). Le coprésident est un prêtre, membres des Focolari et vivant en communauté (les focolares). Ils sont élus pour un mandat de six ans renouvelable une seule fois. Ils sont entourés d'un Conseil général élu représentant toutes les branches du mouvement et toutes les zones géographiques. Le conseil général est élu par l'Assemblée générale.

Chiara Lubich a présidé le mouvement jusqu'à sa mort (14 mars 2008). L'Assemblée Générale de 2008 a élu Maria Voce comme Présidente et Giancarlo Faletti comme coprésident, tous deux Italiens.

En septembre 2014, aura lieu la seconde Assemblée générale après le décès de la fondatrice. Toutes les branches du mouvement (familles, prêtres, consacré(e)s, volontaires, enfants et jeunes, religieux et religieuses...) participent au vote par l'intermédiaire de leurs représentants avec une singularité à souligner : la parité entre hommes et femmes au sein de l'assemblée des électeurs comme des élus. Cette assemblée sera aussi l'occasion de réfléchir aux grandes orientations que le mouvement souhaite se donner pour les 6 années à venir. Une large consultation mondiale est engagée afin que tous les membres et proches de cette famille spirituelle puissent apporter leurs idées et leurs contributions.

La **France est représentée à l'assemblée générale** par six membres élus le 28 février 2014, et les deux responsables nationaux, Gwénaëlle Delalande (51 ans) et Henri-Louis Roche (62 ans). Un Français « de conviction non religieuse » membre des Focolari y participera également comme « auditeur ».

Contact presse : - Alain Boudre 06 07 89 16 60 Priscille Garet 06 74 01 24 59 sif.france@focolari.fr

Dossier de presse disponible sur : www.focolari.fr



Assemblée générale Focolari – Additif3 Communiqué de presse n° 1
Paris, 1er septembre 2014

Être toujours une famille

Le testament de Chiara Lubich (fondatrice des Focolari 1920-2008)

Lors d'une conversation qui a la saveur d'un testament, Chiara Lubich propose la famille comme modèle aux membres du mouvement des Focolari.

Si aujourd'hui je devais quitter cette terre et qu'une parole m'était demandée, la dernière qui exprime notre idéal, je vous dirais, sûre d'être comprise au sens propre du terme :

« Soyez une famille ».

Certains parmi vous souffrent-ils parce qu'ils traversent des épreuves spirituelles ou morales ? Ceux-là, comprenez-les comme une mère, davantage même qu'une mère. Que votre parole ou votre exemple leur apporte la lumière. Ne les laissez pas manquer de la chaleur de la famille, faites-la grandir même autour d'eux.

Certains parmi vous souffrent-ils physiquement ? Qu'ils soient vos frères préférés. Souffrez avec eux. Essayez de comprendre leurs douleurs jusqu'au fond. Faites-les participer aux fruits de votre vie apostolique, afin qu'ils sachent qu'ils y ont contribué plus que d'autres. Certains parmi vous sont-ils en train de mourir ? Mettez-vous à leur place et faites pour eux tout ce que vous voudriez que l'on fasse pour vous, jusqu'au dernier instant.

L'un de vous se réjouit-il d'une conquête ou d'autre chose ? Réjouissez-vous avec lui, pour que son réconfort ne soit pas attristé, que son cœur ne se referme pas, mais que la joie soit de tous.

L'un de vous part-il ? Laissez-le partir, non sans avoir empli son cœur d'un seul héritage : le sens de la famille, pour qu'il l'emporte là où il lui faut se rendre.

Ne faites jamais passer une activité quelle qu'elle soit, ni spirituelle ni apostolique, avant l'esprit de famille qui doit vous unir aux frères avec lesquels vous habitez.

Et là où vous irez porter l'idéal du Christ, agrandir la famille immense de l'Œuvre de Marie, vous ne pourrez faire mieux que de chercher à créer cet esprit de famille, avec discrétion et prudence, mais surtout avec décision. L'esprit de famille est plein d'humilité, il désire le bien des autres, ne s'enorgueillit pas. En somme, il est la charité véritable et entière.

Bref, si je devais vous quitter, je laisserais en fait Jésus en moi vous répéter : **« Aimez-vous les uns les autres... afin que tous soient un ».**

Chiara Lubich

Rocca di Papa, 25 décembre 1973